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卢海深表示，国欣推出科研智能温室
的目的之一就是提供一个科研平台，进而
引领当地相关产业发展。目前，温室的产
品主要供应国欣餐饮端的消费之外，还提
供休闲采摘服务。

游览间，几位河间市区的游人带着丰
富的“战利品”离开温室。“这是我们第
五次来这里采摘了，今天摘了些丝瓜、西
红柿、生菜……”一位游人高兴地展示自
己的成果。

经过初步探索后，河间市国欣农村技
术服务总会，计划明年再兴建一座科研智
能温室以满足不断扩大的市场需求。与此
同时，在任丘、肃宁等地，智能温室开始
在不断涌现，但盈利能力不强成为人们的
关注点之一。

作为沧州智能温室先行者之一，青县

广旺农庄温络式智能温室负责人朱明志对
此深有体会。

温络式智能温室采用以色列、荷兰相
关技术，主要种植蔬菜和热带水果，集科
研、展示、采摘一体化。“我们的产品主
要供应周边餐饮企业和休闲采摘，但硬件
投入高，运营成本大，目前项目盈利能力
较低。”朱明志说。

“温室建筑面积达到10亩，设备管理
支出很大，我们一棵生菜售价达到了 5
元，还难达到盈利平衡点。现在进入冬
季，仅供暖一项就是一笔很大投入，经测
算，采用地暖，整个冬季要花费 43万多
元，还有水电、人工等支出，温室的运营
压力进一步增大。”

“智能温室是高投入高产出项目，只
有形成规模效应才能形成稳定的盈利能

力。”一位业内人士表示。
目前，业内成功的案例，多是规模型

企业。如一家域外企业，建有大型智能温
室基地，主要供应国内一线快餐连锁企业
生菜，规模运营，将成本进一步压缩，多
年来保持了良好的盈利能力。

其次是建设在城市周边的智能温室，
也走规模路线，但以休闲采摘为主，依靠
城市消费人群带动。同时他们的规模运
营，成本相对也较低。

最好的管理是“不管理”，不
管理不是什么都不做。如建筑师
在建房子的时候一定首先搭建好
脚手架。火车要开到一个地方，
铁轨必须先铺设到那儿。

——莱绅通灵创始人 沈东军

管理一个组织，看似一个复
杂系统，但是领导者只要坚持着
几条最基本的简单规则，组织成
员在大量重复的行动中就会涌现
出超出我们想象的特别智慧。

—— 腾 讯 公 司 董 事 会 主 席
马化腾

企业就是通过对上、中、下
每个层级的管理人员制定出最简
单的规则。头部，即高层管理人
员的三板斧是：定战略、造土
壤、断事和用人。腰部，即中层
管理人员：懂战略、搭班子、做
导演。腿部，即基层管理人员：
招聘与解雇、建团队、拿结果。

—— 石 龙 富 华 电 子 董 事 长
黄子田

每一颗小小的种子都拥有无
比巨大的能量，而人的能量更是
无穷巨大。如果领导者能顺应人
性，利用人性，工作就可以如庖
丁那般游刃有余。事实证明，卓
越的领导者，通过少数关键行为
就可以引爆员工的能量炸弹。

——阿里集团创始人 马 云

管管 理理

寻找亮点，是领导者最重要
的事情之一。组织内的亮点，就
相当于好的基因突变，领导者要
善于抓住亮点，把“亮点基因”
放大，并把“亮点基因”遗传下
去，让亮点成为组织的基本标配。

——优信集团董事长 戴 琨

组织发展就是要有一个一致
的进化方向，否则的话，你哪知
道什么是亮点呢？组织要确立淘
汰掉什么行为？保留和鼓励什么
行为？作为一个领导者，最重要
的一件事情是，确定哪些行为是
需要保留的？哪些行为是鼓励
的？这才是核心，也是最简单的
规则，而不是你手把手地教员工
具体做什么事情。

—— 海 尔 集 团 首 席 执 行 官
张瑞敏

生物进化哲学给我们另外一
个启示是，我们每个人和组织的
起始点多低并不重要，重要的是
我们进化的速度要快，迭代的速
度要快。因此企业只要坚持不断
地做淘汰“劣质基因、放大亮点
基因”这个“少数关键”行动，
组织一定会强大起来。

—— 巨 人 网 络 集 团 董 事 长
史玉柱

用户需求复杂多变，有时用
户自己很难清楚地表达到底需要
什么。所以往内看，把自己当成
用户是一个很好的方法，因为真
正重要的需求是有共性的。

—— 美 国 桥 水 基 金 创 始 人
瑞·达利欧

亮亮 点点

创业之前一定要慎重，要听
一听行业前辈对这个产业的看
法，还要请专业公司帮你分析未
来的前景，用科学的视角来分
析，从不同维度去考量，这样才
会提高成功的可能性。

——西贝餐饮董事长 贾国龙

创业时如果要找合伙人，就
一定要找一个志同道合的，并且
合作前就需制定好一个文件化的
退出机制，否则，一家好好的企
业，最后很可能因为拆伙而支离
破碎。

——特劳特（中国）创始合伙
人 陈奇峰

企业创立初期，创始人很难
抵住诱惑，总感觉自己很强大，
好像什么都能做，什么钱都可以
赚，但后来发现，这样一个逻辑
行不通，因为你什么都做，就什
么都没特色，客户就记不住你。

——方太厨具董事长 茅理翔

创创 业业

一次旅行发现商机

日前，河北鼎恒有害生
物防治有限公司的技术人员
再次对献县维多利亚大酒店
进行有害生物防治。

“目前，我们负责酒店
的有害生物防治工作，定期
对酒店客房、餐厅、厨房等
进行有害生物的防治，保证
酒店病媒生物密度达到国家
标准。现在我们公司客服会
接到很多咨询热线，询问做
过防治的酒店，他们觉得到
防治过的酒店用餐会很安
全。”一位技术人员笑着说。

在完成酒店的防治工作
后，技术人员顾不上休息，
又马不停蹄地赶往医院进行
消杀作业。

现在鼎恒公司负责献县
城区70%区域的有害生物防
治工作并开始进军域外市
场，实现公司了快速成长。
能有这样好的成绩，公司总
经理席雅丽表示，要感谢一
次旅行让她发现新商机，是
伙伴们的支持让她打开了这
个崭新的市场。

原来，2016 年，席雅
丽去云南旅行，应当地朋友
邀请，到他创建的一家专门
从事老鼠、蟑螂等有害生物
防治工作的企业参观，席雅
丽眼前一亮发现这是一个难
得的好商机。

“由于历史和自然环境
因素，当时国内的有害生物
防治产业主要集中在长江以
南区域，在北方则少有人从
事 ， 还 是 相 对 空 白 的 市
场。”席雅丽说。

从零开始培育客户

发现新商机后，席雅丽
就回到献县组建团队准备创
业。作为朋友，一直从事医
疗卫生行业的朋友在听了她
的创业规划后，马上加入，
大家共同创立河北鼎恒有害
生物防治有限公司准备大干
一场。

理想很丰满，现实却骨
感。刚在献县推出有害生物
防治业务，市场就给他们浇
了一盆凉水，人们似乎对这
一行视而不见。

“由于认识不足和没有
相关意识，家里有了老鼠、
蟑螂一类生物，大家往往不
够重视，在造成相关危害后
也大都简单地购买相关药物
去处理，因此我们很难开展
业务。”席雅丽有些苦闷。

为了尽快打开市场，席
雅丽带领团队从零开始，首
先从向消费者普及相关卫生
知识入手，说明相关生物的
危害，再将专业技术手段与
家庭自身去除方法对比，让
大家了解他们的专业性。

通过一段时间的推广，
消费者开始逐渐接受他们的
专业服务。

献县城区一位阿姨饱受
蟑螂入侵的困扰，虽然试过
多种方法，还是无法有效驱
除，无奈之下找到鼎恒公
司。

席雅丽带着技术员来到
这位阿姨家，打开床板后，
让她很是震惊，发现床缝隙

内都爬满了蟑螂。
结合这位阿姨家的实际

情况，席雅丽为她制订了化
学和物理去除的综合解决方
案，并向阿姨普及蟑螂的习
性及危害：蟑螂是城市中最
常见也是适应能力最强的害
虫之一，且一次交配终身产
卵，可传播沙门氏杆菌、葡
萄球菌、链球菌等，引发痢
疾、腹泻、肠胃炎等其他消
化道疾病。同时还可传播肺
结核、霍乱、伤寒等疾病。
蟑螂排泄物和蜕皮中含有大
量过敏原，会引发人的过
敏：如皮肤瘙痒、鼻道充
血、打喷嚏、儿童哮喘等。

“我们首先运用化学药剂在
短期内杀死成虫和卵，再通
过化学和物理综合防治打造
一个小环境，阻止新蟑螂再
生和域外生物的侵入。”席
雅丽信心满满。

向产业上游挺进
打开广域市场

通过身边案例的示范，
大家对鼎恒公司的工作逐渐
认可，订单日益增多，但这
也给公司运营带来困难。

“由于工作性质特殊，
行业对技术人员要求较高，
人才缺乏成为制约产业发展
的瓶颈之一，我们创业初期
只有三名技术员，因此订单
一多，就开始疲于奔命。”

面对新挑战，席雅丽再
次从零开始，开始带队参加
全国各地的培训活动，在增
强自身业务能力的同时，培
养更多的技术人员。

随着团队人员的充实，
席雅丽对自己的新事业更加
有信心，经过努力，公司业
务范围覆盖献县 70%的城
区，涉及医院、企事业单
位、学校、酒店及家庭住户
等。

去年，县域外多家大型
企业对外招标有害生物防治
项目。席雅丽带领公司前去
投标并中标。今年他们再次
中标，同时在沧州市区成立
分公司，继续扩大公司的业
务范围，公司业务将覆盖沧
州所有县市。

与此同时，席雅丽还带
领公司进军医院物业管理领
域。

“医院物业管理就包括
有害生物防治，之前很多物
业管理公司没有相关资质或
能力，只能寻找我们第三方
公司合作，因此我们进入医
院物业管理相比传统物业公
司更具有优势，因为病媒生
物能直接或间接传播疾病，
有时会严重威胁病人及家
属 、 医 护 人 员 的 身 体 健
康。”席雅丽说。

市场给出了答案。经过
一段时间发展，目前，鼎恒
公司物业管理团队发展到
400余人，业务范围涵盖多
家医院及企事业单位物业。

献县青年席雅丽从零开始，培育深耕有害

生物防治市场，市场覆盖献县城区70%区域并

进入周边城市，后利用技术优势切入医院、企

事业单位物业管理，实现公司双轮发展，带领

鼎恒公司成为有害生物防治产业内的新星

消杀病媒生物消杀病媒生物
清洁生活环境清洁生活环境
本报记者 吴 梦

物联网 +
5G， 实 现 大
棚温室智能化
运营，在寒冷
冬季打造出四
季如春的小环
境，让莲雾、
山竹等众多热
带水果在沧州
安家，同时生
产出绿色放心
蔬菜，引得游
人纷纷前来休
闲、采摘，带
动相关产业在
沧州快速发展

打造小打造小打造小气候气候气候
冬季种出冬季种出冬季种出热带水果热带水果热带水果
———沧州—沧州智慧智慧农业探析农业探析（（一一））
本报记者 吴 梦 本报通讯员 王永飞 黄荣荣

一、南果北移 热带水果在沧安家

寒冷的冬季，滴水成冰，但热带
水果的美味却让人们联想到了夏季的
风景。

在享受这些水果美味的同时，人
们不禁好奇，“芒果树长什么样？”“百
香果是长在树上吗？”面对一连串的疑
问，你是不是赶紧先百度下答案，再
抽时间带孩子去南方看看。

如今，不用远走，这些热带水
果已在河间市国欣农村技术服务总
会的科研智能温室和青县广旺农庄
的温络式智能温室等处安了家。在
那儿，除了各种热带水果，还有许
多新奇特的品种，架在空中长的、
鱼菜共生的，总之，科技与休闲在
此完美组合，大家睁大眼睛仔细看
新鲜吧。

刚进国欣科研智能温室大门，莲
雾、山竹、鸡蛋果、红毛丹……映入
人们眼帘。越往里走，越难挪步，眼

睛不够用了。
“这是什么?”瞅了半天，终于发

现一个小果子在叶子中藏着，原来这
就是百香果。

再往前走，一垄垄棉花绽放笑
脸，暖暖相迎。新疆棉区、北方棉
区、南方棉区……“这20多个棉花品
种，都是我们的功勋品种。”国欣科研
智能温室负责人卢海深一一介绍，不
由地对它们刮目相看。

对于国欣总会来说，从良种培
育、技术推广，到生产加工，棉花曾
立下了汗马功劳。把它们从“幕后”
搬到“台前”，让人们一睹它们的风
采，为这些“英雄”点赞。

接着往里走，红薯秧肩并肩地爬满
地，齐刷刷的稻秧正挺直腰板，等待人
们前来检阅。再瞧它们脚下探出头来的
小草，仿佛悄悄传递出企业的生态理
念。

二、物联网赋能 小环境四季如春

继续前行，就到了叶菜的天地
了。这儿的叶菜，脱离了土壤的束
缚，有的长在螺旋花架上，有的住上
了“高楼”，还有的和鱼儿一块儿生
活，绝对刷新人们对日常种菜的印
象。

“不着地，它们咋长？”人们都觉
得不可思议。“没有土，也不影响菜的
生长，这就是无土栽培技术的优势。”
卢海深揭晓了答案。

再细细打探，这些叶菜除了住的
条件好，吃的还是营养餐。它们渴了
饿了，不用人操心，控制它们生长情
况的物联网系统会自动作出判断，及
时将配比好的营养自动输送到叶菜根
部，吃得饱，还吃得好，这么优越的
条件，长势能不好吗？

新栽的叶菜，两三天工夫就精神
抖擞。木廊被南瓜、丝瓜的枝蔓装扮
成一道绿廊。待硕果满枝，花儿芬
芳，这片天地将更加亮眼。

现在进入5G时代，国欣智能温室
配备物联网技术，各种数据通过物联

网技术在大屏幕显示，包括室内温
度、湿度、二氧化碳、氧气、光照等
数据，还有室外的风力、干湿度、降
雨量、PM2.5等，用手机或电脑都能
实现远程控制，也能设置成自动控制
系统，实现智能化管理。

刚刚走进温室，旁边的探测器显
示温度是 26.4℃，湿度为 72%，让人
有些湿热感。此时，物联网技术将数
据传导入控制中心，天棚打开，风扇
开启，温度迅速下降到25.1℃。

卢海深表示，目前智能温室形成
科研、展示、健康、游玩、采摘一体
化，可以在优美的环境下听着舒心的
乐曲，采摘品尝自己喜欢的瓜果、蔬
菜等。里面还能调整到一个合适的温
湿度，还有氧气的含量，达到一种最
适宜人的环境，让人感觉犹如到了世
外桃源，犹如进入了一个天然氧吧，
尤其在数九寒天，外面有雾霾的时
候，或者外面飘着雪花，室内和室外
就能形成一个鲜明的对比，犹如来到
了海南。

三、科技引领 探索新盈利模式

红薯在智能温室内长成红薯在智能温室内长成““大树大树””

工人在智能温室内管理立体栽培蔬菜工人在智能温室内管理立体栽培蔬菜

工人在智能温室内管理水培蔬菜工人在智能温室内管理水培蔬菜

工人在智能温室内管理无土栽培蔬菜工人在智能温室内管理无土栽培蔬菜

工人在智能温室内管理鱼菜共生种养群落工人在智能温室内管理鱼菜共生种养群落


